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本报记者 张家民

目前，正值候鸟北迁徙的高峰期，
自3月中旬以来，天津市北大港湿地
自然保护区的候鸟单日观测量保持在
30万只以上。而北大港湿地保护区
里不只有候鸟，还有大量哺乳和两栖
爬行动物，其中就有一个神秘的处于
野生状态的梅花鹿种群。在保护区
内，它们吃喝不愁，无忧无虑，添丁进
口，“鹿生”达到了巅峰。

无忧无虑 添丁进口
“我们是在2016年系统观测到

在湿地里生存有梅花鹿的，但它们
实际进入北大港湿地的时间应该更
早。”北大港湿地自然保护区管理中
心应急与巡管科科长高晟贤告诉记
者，当时监测到的梅花鹿共有4只，
一雄三雌。

天津并没有野生梅花鹿，这4只
梅花鹿是从哪里来的？这是很多人心
中的疑问。据高晟贤介绍，这些鹿有
可能是从附近的饲养繁殖场逃离后，
进入湿地的，但这只是一种推测。

对于这些梅花鹿，保护区管理中
心像对待候鸟一样采取保护的态度。
“这4只梅花鹿不是群居，基本上都是
独来独往，偶尔会两只在一起。它们
的警惕性非常高，有时在路上看见巡

视人员扭头就跑。即便如此，我们还
在尽最大努力掌握它们的行踪、栖息
地和生活习性，每个月大概能看到它
们两三次。”高晟贤告诉记者，根据观
察鹿蹄印和无人机观测到的影像，可
以确认这些梅花鹿的活动区域主要在
北大港湿地内的独流减河和北大港水
库两个片区。在这两片区域内，水草
丰茂、植被丰盛，有大量的苔藓和野生
植物供梅花鹿食用，可以说它们在这
里不愁吃喝，日子过得相当滋润，都是
膘肥体壮。而且梅花鹿本身就是非常
能抗寒的动物，它们在湿地里越冬也
不成问题。

除了正常的监测，保护区工作人
员尽量不去人为地干扰梅花鹿。2022
年，一只小梅花鹿诞生了，北大港湿地
的梅花鹿种群实现了添丁进口。

进入今年春季以来，梅花鹿们的
活动又开始频繁起来，保护区工作人
员多次观测到了它们的行踪。

鹿鸟和谐共存
北大港湿地是国内外闻名的候鸟

迁徙“驿站”，这里保护的动物主要以
鸟类为主。梅花鹿种群会对候鸟的栖
息带来影响甚至破坏吗？北大港湿地
自然保护区管理中心党支部委员刘培
翔告诉记者：“这种影响微乎其微。”梅
花鹿和候鸟的活动区域不同，食物种

类也不一样。梅花鹿的活动区域主要
在陆地，尤其是草丛中，而候鸟基本是
在水中或水边栖息。候鸟的食物基
本是鱼虾、两栖小动物和水藻等水生
动植物，而梅花鹿的食物是苔藓和野
草等。所以它们之间不存在根本性
的冲突，梅花鹿对候鸟的生存造成破
坏更是不太可能。而且北大港湿地
保护区是一个综合性的保护区，本来
就有很多哺乳动物和两栖爬行动
物。对于动物之间的生存竞争，保护
区不会人为干预。

野生梅花鹿是国家一级保护动
物，而目前生活在北大港湿地的梅花
鹿可能是人工养殖然后回归自然的，
对于它们也应该进行严格的保护吗？
对此，刘培翔表示，只要是生活在是北
大港湿地里的动物都在保护区管理中
心的保护范围之内，不允许任何人捕
捉或捕杀。

目前正是候鸟北迁徙的高峰期，
北大港湿地自然保护区候鸟单日观测
最大数量约为37.8万只。众多东方白
鹳、白枕鹤、鸿雁、鹈鹕、大天鹅、小天
鹅、疣鼻天鹅、白琵鹭等珍禽，在它们
的迁徙“驿站”作暂时停留。为了候鸟
的安全，北大港湿地自然保护区的工
作人员，全力投入到巡视和保护候鸟
的工作之中。同时，也把保护梅花鹿
当成一项重要任务。

北大港湿地保护区内鹿鸟和谐共存

无忧无虑“鹿生”达到了巅峰

闲置电箱影响市容

本报讯（记者刘畅）昨日，有市民拨打
本报热线电话反映，本市一些道路上的闲
置通讯电箱影响市容环境。

昨日记者按照市民提供的线索来到河
东区华昌道与王串场一号路交口，在去往
红星路方向一侧的人行道上，看到两根线
杆架设的平台上有一个灰色电箱，箱内元
器件不见踪影，只剩下光秃秃的铁门。随
后，记者在河东区瑞金路瑞金里4号楼外
人行道也看到一个电箱，箱门敞开且已锈
蚀，内部没有相关元器件。而在河北区江
都路与太仓道交口一侧的人行道上，也有
一个由两根水泥线杆架设的平台，平台上
的电箱箱门敞开，内部元器件也已消失。

记者之后就此情况联系了联通公司服
务热线，值班人员记录后表示将联系相关
部门对通讯电箱进行处理。随后，一名工
作人员回复表示，计划将对瑞金路的电箱
进行拆除。（奖贺先生信息费25元）刘畅摄

健身广场休闲座椅破损

本报讯（记者何欣）昨日，热心市民靳
先生向本报热线反映，河西区台儿庄支路
海华里小区健身广场里的一张便民休闲座
椅出现多处破损，影响居民休息使用。

记者来到现场看到，在海华里小区1
号楼附近的健身广场里，安装了几张木质
休闲座椅。长期风吹日晒雨淋，导致其中
一张座椅椅面上的部分木板破损缺失，固
定木板用的螺栓和金属框架裸露在外。此
外，座椅靠背上的木板也出现了破损。小
区居民张女士说，希望有关部门尽快维修
并加强日常维护，方便居民使用。

记者随后将上述情况反映给属地下瓦
房街道东舍宅社区居委会，工作人员表示，
会尽快派人到现场查看处理。

（奖靳先生信息费25元）

我在现场我在现场

本报讯（记者李倩）日前，天津市烈士
陵园、北辰区退役军人事务局、北辰区关爱
退役军人协会共同组织的“缅怀革命先烈
倡导文明祭扫”志愿服务项目启动。

北辰区充分发挥红色文化教育引领感
召作用，开展志愿服务等系列红色主题教育
活动。此次活动得到各镇街退役军人服务
站、退役军人志愿服务队及军创企业等社会
力量的积极响应和广泛参与。志愿服务队
组成多个分队，对陵园周边环境卫生进行清
理整治，联合展开巡查，宣传《中华人民共和
国英雄烈士保护法》，并积极倡导文明祭
扫。志愿者们表示，一定会尽心尽力做好志
愿服务工作，维护烈士祭扫庄严肃穆的氛
围。据了解，北辰区退役军人志愿服务队将
积极组织开展“清明祭英烈”“红色九月”等
活动，不断拓展志愿服务项目，当好烈士设
施保护的宣传员、革命英烈事迹的讲解员、
环境卫生的保洁员、文明祭扫的劝导员，厚
植爱党爱国情怀，让红色血脉代代相传。

缅怀革命先烈
倡导文明祭扫

本报讯（记者何欣）2024年天津
普通高考英语听力考试今天举行，与
往年不同，今年英语科目考试听力部
分首次采用计算机化考试形式，对供
电保障工作提出了更高要求。连日
来，国网天津城西公司主动对接20所
考点学校，查看现场变压器运行状态、
判断供电线路走向及用电负荷承载
力，评估异常断电时能否及时恢复供
电，全力做好高考电力保障工作。
“今年高考增加了机考部分，用电

负荷将有所增加，大家测试的时候务
必认真仔细，确保发电车和UPS能正
常承载所有的用电负荷。”近日，在河
北工业大学附属实验学校考点，城西
公司用电检查员贺磊、邵经鹏二人正
在全神贯注地测试变压器的供电参数

性能，核对发电车接入点位。
据贺磊介绍，河北工业大学附属

实验学校为单电源供电，为保障高考
期间的可靠用电，检查员对该校内的
教室和机房里的监考电脑、48台供考
生考试用电脑逐一进行了用电检查，
现场勘查所用的计算机是否按标准配
置UPS不间断电源，并进行了发电车
接入点位最优位置和UPS不间断电
源合理安装位置测试。
“负荷测试完毕，电流大小正常，

可以在这个位置接入发电车。”一番精
准的勘查后，检查员与学校负责人商

定了在保障师生安全用电前提下的最
佳保供电方案和接入应急发电车、安
装UPS不间断电源的具体时间。“高
考是学子们重要的日子，保供电工作
绝对不能有一点疏漏，我们必须保证
考点的供电稳定。”贺磊说。

连日来，城西公司用电检查员前
后共计60多次前往各考点学校开展
相关检查，排查隐患并提出相关建议
措施，紧锣密鼓为接入应急发电车、
安装UPS不间断电源做好充分的准
备工作，全力保障高考期间考场供电
稳定。

护航高考 电力十足

上图“世界水日”当天，北辰区

河（湖）长办在双青公园开展主题宣传

活动，并在园内水系进行志愿巡视。

本报记者 张立摄

右图 昨天，2024年“世界水日”

“中国水周”宣传活动在河西区文化

中心区域越秀北广场举办。

通讯员 孙志强摄

世界水日：爱水 惜水 护水


